

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lonjeta, número 11
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA

Martes 25 de Enero de 1921

Núm. 3.596

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 V DE 4 A 7
Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

El «Círculo Mallorquín»

Contestando a un artículo publicado en «La Última Hora»

Poco amigo soy de polémicas; pero, bueno y oportuno es que se crucen algunos artículos (y artículos de fondo, ya que de mucho fondo es la cuestión) a fin de llamar la atención sobre las novedades peligrosas y perniciosas del «Círculo».

No sé si quien adoptó el pseudónimo de «Fosfor» encarna lo que dice el artículo; pero lo cierto y lo triste es que las chispas de sus escritos deslumbran mortíferamente a algunos que se llaman mallorquines conscientes. Mas quedan otros muchos mallorquines, también conscientes, cuya serenidad no han conseguido alterar aquellos centelleantes escritos. No porque éstos vistan aurífero ropaje conceden al autor sobrados títulos para ocupar cualquier tribuna pública; por el contrario, escasas serán las tribunas conscientes que le admitan, y menguada quedaría la del «Círculo» si le admitiera. Ni queda el sectorio escritor justificado por el mero hecho de desempeñar una cátedra en nuestro Instituto. ¡Es curioso el argumento!

Me alegro muchísimo de que se haya disipado el mal olor de la palabreja rancias preocupaciones. ¡La hemos visto tantas veces usada en mal sentido por los superhombres de nuestros días, en cuyas mentes se han disipado las serias, antiguas (no rancias) y eternas preocupaciones! Abriase, pues, las puertas del «Círculo» a todos, caballeros, señoras, paisanos y forasteros, con tal que sean rancias preocupados, en noble sentido.

Porque, si lo son, se asustarán, como «Coelifer», ante las palabras mundano, ruleta, fox-trot (el fox-trot proscribo por los sensatos gobierno y público yanquis), e indignados desterrarán de aquel lujoso recinto las frescas preocupaciones modernas, las mundanas y pasionales diversiones, el prolongado y estéril pasatiempo, y, sobre todo, la ruleta, el vértigo de la ruleta demoledora, destrozadora de tantas honras, vidas, almas y familias.

Si, «Coelifer» se asusta, y no con miedo pueril, de los males que encierran aquellas palabras y otras semejantes; males que, como van encubiertos por rico y deslumbrante manto y se alojan en salones brillantemente decorados y toman asiento en butacas de seda y terciopelo, atraen y seducen a muchos incautos.

Lo que asusta a «Coelifer» es que tantos hayan llegado a perder el miedo a esos males, y quieran vivir en paz con ellos, con el sofisticado pretexto de que son antiguos e inevitables y por el verdadero motivo de que halagan la vanidad, la sensualidad y otras pasiones.

Mientras el «Círculo» siga encubriendo, en su culta y opulenta envoltura, esos males, merecerá nuestra más acre censura, no por miras maliciosas ni bastarías, sino por puro amor al bien de la sociedad.

Coelifer

Palma, 25 de Enero.

Oposiciones con 2.500 ptas.

Convocatoria de Auxiliares de Gobernación, para 11 de Julio. Crecido número de plazas. Cuestionario reducidísimo; no se exige título alguno. El día 1.º de Febrero principiará un curso de preparación en la Academia Politécnica (Formiguera, 11), a cargo del señor Pou, Auditor de Guerra.

VINO ESPECIAL

para CONSAGRAR

Importación exclusiva

CASA LLOFRIU

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

De Arte

Exposición Erwin Hubert

La Exposición que este distinguido pintor tiene en «La Veda» ha constituido un completo éxito. Desde su inauguración, el número de visitantes ha sido grande y la adquisición de obras es constante.

El arte del señor Hubert, siendo interesante para los inteligentes, entra desde el primer momento en el gran público. Su visión del natural es sincera, y la ejecución muy cuidada. Componen la Exposición un número considerable de obras ejecutadas a la acuarela y al óleo.

El interés principal está en las acuarelas. Este procedimiento, que exige un gran dominio para conseguir positivos resultados, puesto que su técnica no permite un estudio insistente, sino que reclama para mantener su frescura y transparencia una ejecución definitiva desde sus primeras pinceladas, tiene un feliz cultivador en el Sr. Hubert.

La luz de Mallorca, las transparencias de nuestros mares y nuestro cielo, así como la riqueza, luminosa de matices en los oscuros, han sido conseguidas en la colección de obras, de simpáticos asunto todas ellas y de motivos escogidos, que el señor Hubert nos muestra.

Todas ellas tienen su correspondiente encanto, sobresaliendo cada una por un concepto. Por esto no citamos ninguna; la mayoría son paisajes, presentando también una serie de apuntes de pescadores y trabajadores del campo suficientes para demostrarnos su dominio en el dibujo. Aquellas pequeñas figuras llenas de vida y movimiento, manchadas apenas de color que realiza su gracia, acreditan al Sr. Hubert de notable dibujante, condición que se realiza en un hermoso retrato que no figura en el catálogo, enmarcado en un marco ovalado, correctísimo de dibujo y expresión.

Los óleos no tienen tanto interés, y la razón es sencilla. El señor Erwin Hubert emplea para el óleo la misma técnica que para la acuarela; como hace un gran uso de vehículo líquido (aceite, aguarrás o petróleo), aunque en los primeros momentos las telas tengan la brillantez que el artista desea, al secar vienen los rechupados y con ellos el ennegrecimiento y pérdida de luz. Los empastes en la pintura al óleo no son un capricho de las escuelas modernas, sino que obedecen a una necesidad técnica para el mantenimiento de la brillantez en el color. En todas las Exposiciones se procura separar las acuarelas de los óleos, porque éstos perjudican a aquéllas; en esta Exposición ocurre lo inverso: las acuarelas dominan por su luz y color.

A las muchas felicitaciones que ha recibido el señor Hubert unimos la nuestra.

Réplica

El señor Borges publicó en «La Última Hora» un artículo titulado «Contracritica», pretendiendo rechazar los conceptos expuestos en mi crítica sobre la Exposición Fernández Peña.

Después de leer mi artículo, se saca la impresión de que dicha Exposición era mala. Después de leer la contracritica del señor Borges se sigue creyendo lo mismo.

No encontrando en el arte del señor Fernández Peña materia para la defensa, intenta demostrar que yo soy un mal crítico, sin duda pensando que de esta manera su patrocinado quedará en la posición cómoda para los fracasados, de genio no comprendido.

Para ello coje dos conceptos de mi crítica que, por lo conocidos y hasta elementales en estética, nadie los considerará como un descubrimiento mío, los interpreta a su manera, los exagera a su conveniencia, divaga sobre el concepto de que el ambiente influye e inspira al artista y, después de querer refutar unas consecuencias caprichosas, hace la misma afirmación que yo hice. Por esta parte no consigo deshacerme. Luego se alarma porque yo dije que un temperamento puede transformarse. Se necesita ignorar lo que significa la palabra temperamento para dudar de este concepto. Falsea también la interpretación, y tampoco consigue lo que se propuso.

Y conste que no pienso contestar a más réplicas.

Pedro Barceló

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Juego visto

No he omitido opinión respecto de la conducta parlamentaria que ha seguido el Sr. Cierva estos días; y no la he emitido porque, ignorando los motivos de esa conducta, no podía aplaudirla ni censurarla. Yo me sitúo o procuro situarme dentro de la lógica. Soy de toda mi vida un adversario del parlamentarismo y no demostraría serlo si llorara o lamentara siquiera los quebrantos de este régimen. Cuando yo veo, por ejemplo, a estos republicanos, casi siempre peleones a lo Julián Nougés, convertirse en paño de lágrimas de un orden de cosas que quieren derribar, me parece que representan una farsa; como cuando dicen, y acostumbra a decirlo con demasiada frecuencia, que Maura y Cierva, en el Gobierno, traerían la revolución, pienso que, si fuesen verdaderos revolucionarios, deberían ayudar por todos los medios y no impedir por ninguno el regreso al Poder de aquellos hombres. Cuando tantas veces han tratado de impedirlo, es que dicen lo que no sienten o sienten lo que no dicen. Bien parada queda la lógica por estas «latitudes» parlamentarias!

Antes, por ejemplo, la conducta del señor Cierva era, en este mundillo parlamentario, generalmente censurada. No parecía bien, y aun parecía rematadamente mal a algunos o a muchos, que persona de la calidad y significación del ex-ministro de la Guerra entorpeciera y retrasara la constitución del Congreso. A requerimiento discretísimo del presidente de esta Cámara y a poder de las circunstancias políticas y sociales por que atravesamos, el señor Cierva ha rectificado su actitud en aquel particular; y en el punto y hora en que lo ha hecho, quienes antes le combatían por obstructionista, le combaten ahora por «pastelero». ¿Dónde está la lógica?

La lógica de los tales no parece por ninguna parte. Lógico sería que quienes juzgasen la conducta del señor Cierva desacertada y aun desatentada, aplaudiesen su rectificación, como sería, asimismo, lógico que la censurasen quienes antes hallaban plausible su rebeldía. Pues nada de esto, o dicho con más exactitud, nada de aquéllas; los propios personajes y personajillos que en las Cortes y en la Prensa se rasgaban las vestiduras cada minuto que seguía la obstrucción, se las rasgan porque no continúan.

Lo cual debiera servir de advertencia y de enseñanza a los conservadores: lo que sus adversarios quieren es que continúen divididos, que no se unan ni entrelacen las ramas que proceden del mismo tronco. Por eso se dedican a remover odios, a aventar cenizas, a intensificar rencores, a ensanchar las distancias. Dividos los conservadores tienen que ser impotentes para el gobierno, y la impotencia y el fracaso son amigos inseparables. El juego está visto por todos, menos por aquellos a quienes más debía interesarles que fracasara la maliciosa y antipatriótica estratagema. No lo ven, porque la venda de la pasión política, que es la peor de las pasiones, les tapa los ojos. Si siguen así, unos y otros procederán como suicidas.

Miguel Peñaflor

Madrid, Enero de 1921.

El Virrey de la India

«L'atlot de barca»

En un colega de Barcelona leemos lo siguiente:

«Roma, en la época del consulado, algunas veces fué a buscar al campo y entregó las haces a rústicos campesinos, adocinados en la escuela de la pobreza cruel. Las manos callosas de empuñar el arado supieron después gallardamente regir el timón de la nave, de la famosa nave romana, cantada por el vate venusino.»

Se ha dicho que Inglaterra heredó el genio de Roma. Si no ha ido al campo a buscar a sus grandes hombres directores, pero ha ido al mar. Pues es de saber que lord Reading, nombrado recientemente para el cargo más pingüe y de mayor empeño del Imperio, empezó su carrera por mar, como paje de escoba o grumete, a bordo de un velero.

Un delicioso cuentista de Mallorca, Pedro de Alcántara Peña, olvidado por muchos y desconocido injustamente por el resto, tiene un cuento sabrosísimo titulado «L'atlot de barca» que así llaman a

Crédito Balear

AVISO:

Contra presentación de los resguardos correspondientes, PAGAMOS el CUPON de 1.º de ENERO 1921 que llevaban adheridos los títulos de DEUDA PERPETUA 4% INTERIOR, al sernos entregados para su canje.

los grumetes los marineros mallorquines. Si lord Reading, en sus comienzos, tuvo que sufrir todas las impertinencias que apuró el grumete mallorquín, ahora en su fabuloso virreinato de las Indias hallará un magnífico desquite y una gran complacencia en el recuerdo. Que ya decía Eneas a los troyanos mareados: *Olim meminisse juvabit*

La obra de los Franciscanos en Egipto

«L'Osservatore Romano» trata extensamente de la obra de los franciscanos en Egipto.

Efectivamente, los datos históricos del siglo XIII han probado el viaje de San Francisco a Oriente y su estancia entre los musulmanes de cerca de un año.

Según testimonios veraces, San Francisco desembarcó en Damietta en Julio de 1219 y estuvo cerca de un año asistiendo a los cruzados y a los musulmanes, erigiendo por allá hospitales y refugios para albergue de peregrinos.

El historiador Ernoul, contemporáneo de los cruzados, que pasó mucho tiempo en Oriente, relata las conversaciones tenidas entre San Francisco y el sultán Meleck-el-Kamel, del que obtuvo, por medio de varios firmantes, la libertad para sí y para sus hermanos de residir en Egipto y predicar libremente, aunque los musulmanes querían matarle. Es más; el sultán ofreció al Santo dinero y regalos que él no quiso aceptar como ho-

menaje a la Dama Pobreza. Desde entonces los franciscanos son los mediadores y embajadores entre la Santa Sede y los sultanes y soberanos infieles.

La acción de los franciscanos en el Cairo se unió con la cura de almas en el templo de su santo fundador y se ha extendido luego en todos los ramos de beneficencia que puede facilitar el ministerio parroquial y apostólico.

La custodia franciscana de Tierra Santa tiene en el Cairo tres grandes y florecientes parroquias, con tres párrocos y coadjutores necesarios. La más antigua de estas parroquias es la Asunción, en Husehi, regida por un párroco que es al mismo tiempo el superior del convento, con diez y ocho sacerdotes de todas las nacionalidades, que le ayudan en su misión parroquial en las colonias europeas de las diferentes lenguas. Entre las obras sociales de esta parroquia franciscana, están una Escuela parroquial y un Círculo católico de jóvenes de todas las nacionalidades, que ayudan a los padres a las obras de beneficencia de la parroquia. La segunda parroquia franciscana está en Bolaco y tiene establecida una Unión de San Antonio, el Pan de los pobres y una Escuela parroquial.

La parroquia más numerosa es la de San José, en el centro de la ciudad del Cairo, con una bellísima iglesia, un convento numeroso, y entre sus obras figuran la Orden Tercera, Congregación del Sagrado Corazón, Obras del Catecismo, Unión de San Antonio, un ropero para niños pobres, el Círculo de la juventud Antoniana, banda parroquial y otras.

Sección informativa

Misión en Sineu

Después de diez días de trabajos apostólicos y desvelos incansables, terminó ayer, en ésta, la Santa Misión, que han predicado los celosos e infatigables Padres de los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

Al anochecer del día 15 del actual, llegaron, procedentes de Inca, los mencionados PP. misioneros.

El pueblo con sus dignas autoridades locales frente, y la Rvda. Comunidad de presbíteros de esta parroquia, revestidos de los Ornamentos Sagrados propios del tiempo de penitencia y cantando las Sagradas Letanias, acudió a las afueras de la villa para recibirlos.

A la entrada de la población, el Reverendo P. Jaime Rosselló, desde un sitio adecuado, dirigiéndose a la compacta multitud que se hallaba allí reunida, saludó a todos en nombre del Señor, y valiéndose de las mismas palabras que los Angeles dirigieron a los pastores, les dijo «Pax vobis, nolite timere»; alentándoles con toda su alma para que acudiesen al templo Santo, a aprovecharse de todos los actos de la Santa Misión.

Dóciles, estos buenos feligreses, a la voz de los enviados del Señor, dando una prueba más de su religiosidad, han correspondido de una manera digna y laudable al llamamiento de tan celosos PP. acudiendo constantemente al templo todos los días: Por la mañana, para escuchar las pláticas matutinas, que les predicaban los Rdos. P. Miralles y Padre Bauzá, al propio tiempo que para

aprender el ejercicio del buen cristiano, el significado de las ceremonias de la Santa Misa y el modo de oírla con el respeto y devoción requeridas; y por la noche, asistiendo igualmente al templo, para grabar profundamente en su alma las verdades eternas, que ponía a su consideración el Rvdo. P. Jaime Rosselló.

Dignos también de particular mención han sido las Conferencias morales que durante este corto tiempo ha dirigido doctamente a los hombres, el Rdo. Padre Jaime; las que seguramente no podrán menos de recordar siempre con verdadera fruición.

Resultado consolador de esta Santa Misión ha sido la numerosísima y muy fervorosa comunión general del domingo último, a la que, presidida por nuestro digno Sr. Alcalde, Sr. Juez municipal y autoridad militar, asistieron todas las clases sociales de esta población, ofreciendo nuestro templo, lleno de bote en bote, uno de esos espectáculos que alegran dulcemente el alma y avivan el corazón; dando con ello este pueblo un testimonio firme y elocuente de su fe y piedad inquebrantable, al propio tiempo que de sumisión y acatamiento a las enseñanzas y verdades de nuestra sacrosanta Religión.

Por la tarde, organizóse majestuosa e imponente procesión, en la que nuestro Ayuntamiento en pleno, el Sr. Juez y el Sr. Jefe de línea, de la Guardia civil, juntamente con todas las Congregaciones religiosas existentes en esta parroquia, acompañaron al Santísimo, ento-

nando himnos de gratitud a sus bondades y misericordias.

Por último, después de haber oído con lágrimas en los ojos y pena en el corazón el último sermón de despedida, de memorable recuerdo, que nos dirigió el Rdo. P. Jaime Rosselló, hemos acompañado a tan buenos PP. a las afueras de la población para despedirlos, dejándonos la nostalgia de sus bondades y ejemplos, y el convencimiento de sus enseñanzas.

¡Quiera Dios bendecir los copiosos frutos recogidos durante esta Santa Misión! y concedernos aquellos medios o gracias que sean necesarios para que se consoliden dichos frutos y queden debidamente sazonzados.

Corresponsal

Sineu, 24 de Enero 1921.

Ayuntamiento

CONTRA LAS TARIFAS DE LA «ISLEÑA»—EL ESCANDALO DEL JUEGO.—EL TELÉFONO.—OTROS ASUNTOS

Los asistentes

Anoche el Ayuntamiento celebró sesión, que duró más de tres horas, en segunda convocatoria. En la presidencia, el Alcalde, señor Barceló y Caimari. Asisten los concejales señores Corbella, Obrador, Comas, Pascual, Font, Aguiló, Quintana, Pou, Calafell, Trián, Villalonga, Bisbal, Llabrés, Guasp, Ferretjans, Ramis de Ayreñor, Fons, Roca, Muntaner, Barceló y Rosselló, Forteza, Rosselló, Oliver y Buades.

Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales. Seguidamente, y a propuesta del señor Bisbal, se constituye el Ayuntamiento en

Sesión secreta

Nadie sabe de qué ha de hablar el edil socialista. Aun después de entrado nuevamente en la sesión pública, esto es, después de la sesión secreta, sólo averiguamos que el señor Bisbal, en ésta, ha dicho que había tres personas dispuestas a formular graves cargos contra alto empleado municipal ante una comisión de concejales. Se nombra esta comisión, que forman los señores Alcalde, Corbella, Bisbal, Roca, Obrador, Fons y Trián, y también se acuerda que la comisión oiga a dichas tres personas este mediodía, reanudando luego el Ayuntamiento la sesión secreta, que se suspendió inmediatamente después, para dar cuenta de las denuncias que se formulen.

Por casi nada, una hora

Léese un dictamen de Hacienda proponiendo la concesión de sendas gratificaciones de a 60 pesetas a tres empleados que entran en la sesión. El señor Quintana expone que la Comisión sólo acordó conceder tal gratificación a dos empleados. Se entabla larga, interminable discusión sobre este asunto. Se pronuncian 25 discursos, entre intervenciones y rectificaciones. El señor Trián opina que sólo deben concederse las dos gratificaciones acordadas por la Comisión. El señor Bisbal expone la gravedad del caso; que, a espaldas de la Comisión, se hizo extender la gratificación a un tercer empleado. El señor Corbella presenta como autor de tal habilidad al señor Obrador. Este lo niega terminantemente. Surge el primer incidente, seguido de gran escándalo, entre los señores Quintana y Obrador. El señor Guasp cree insuficiente la gratificación, y, a propuesta del señor Bisbal, se acuerda que ésta sea de 90 pesetas para cada uno de los empleados. Hay una votación, en virtud de la cual, y por 15 votos contra 8, se acuerda lo propuesto por el edil socialista. Al explicar su voto el señor Pascual, surge el segundo escándalo, mayor, si cabe, que el primero. Empieza la lectura de los dictámenes, y aun discuten los señores Pascual y Obrador, discusión que da lugar al tercer escándalo, el mayor de todos, en el que ya toman parte los socialistas: los señores Ferretjans y Obrador se increpan vivamente. Es tan grande el escándalo, que los campanillazos de la Presidencia no se oyen. En la discusión de este asunto se ha invertido una hora.

Orden del día

Se aprueban varios dictámenes. Algunos otros quedan sobre la mesa. **Contra las tarifas de la «Isleña»** Se da cuenta de la solicitud que se propone dirigir al Ministro de Fomento pidiendo no se conceda aumento alguno en las tarifas de pasaje y carga de los vapores de la «Isleña Marítima». Mañana publicaremos dicha solicitud: no la insertamos hoy por exceso de original.

El señor Obrador pronuncia largo discurso en apoyo de la solicitud; y se extraña de que, al leerse ésta, el señor Pascual la rubrica con un «se inserta». Dice que es éste asunto que debe hacerse muy público. Recuerda que las tarifas provisionales fueron autorizadas por real orden publicada el día 11 del actual, y, sin embargo tales tarifas se cobran desde el día 1.º. Si no se aprueban definitivamente las tarifas, la «Isleña» deberá devolver el dinero. Manifiesta que toda la Prensa y todas las entidades se han ocupado en el asunto: sólo el «Fomento del Turismo» no ha actuado aún, a pesar

de ser el alma de él el señor Pascual. Dice que creía que los señores mallorquines que hicieron el sacrificio de aceptar formar parte de la Junta de la «Isleña» para defender los intereses del pueblo, no tolerarían tan abusivos aumentos, y menos llegando éstos cuando todos los artículos sufren enorme baja; hasta ahora, sin embargo—indica—, no ha protestado ninguno de los señores de la Junta.

Expone la cuantía de algunos aumentos: el pasaje del pobre, que valía 7:50 pesetas, cuesta ahora 16:50. Y añade, en extracto: «Las tarifas de la «Isleña» son las más caras del mundo. Traer una tonelada de carbón de Inglaterra cuesta 22 pesetas; llevarla de aquí a Barcelona cuesta 30:60. Es necesario decir al Ministro que han sido aumentadas las tarifas en el momento en que todo disminuye, cuando debían reducirse los aumentos implantados años ha. A los señores de la Junta de la «Isleña», que se hagan cargo de la importancia del aumento, que arruinará el comercio, la industria y la agricultura. Celebro que todos secunden la campaña del Ayuntamiento, esperando lo propio del «Fomento del Turismo», de que es el alma el señor Pascual. Es necesario que todos, los señores de la Junta de la «Isleña» los primeros, demos que no somos criados de la «Transmediterránea». Para demostrar lo absurdo y vergonzoso de los aumentos en cuestión, indica que se implantan en el momento en que el carbón y todo sufre una gran baja, cuando la Compañía ya ha bajado el sueldo a su personal. «Tengo la seguridad—indica—que si la Junta no puede derogar tales aumentos, dimitirá (Voces en el público: «¡No!».—Grandes risas). Cita un gasto nuevo que propone implantar la «Isleña» y que puede resultar de suma gravedad por su cuantía: la estiva y desestiva.

Interviene en el debate el señor Ramis de Ayreñor. Comienza exponiendo que los anómalo aumentos que ya se aplican en las tarifas de la «Isleña» no son producto de la justicia, sino de la enorme influencia de la Compañía sobre altos organismos. (Voces: «¡Muy bien!»). Y sigue diciendo: «Cuando nos implantó el anterior aumento, la Compañía nos decía que tal aumento era de vida o de muerte para ella, ya que el carbón estaba a 450 pesetas, ofreciéndonos volver a las antiguas tarifas; el pueblo consintió tal aumento. Ahora, empero, cuando el carbón solamente está a 85 pesetas, la Compañía, lejos de volver, como tiene ofrecido, a las primitivas tarifas, nos presenta unos aumentos verdaderamente abusivos, que no puede consentir nadie que tenga dignidad o vergüenza.—Expone las diferencias de aumento que han sufrido los pasajes: el del pobre, más del 100 p. s. Cuesta más llevar una tonelada de carbón a Barcelona que traerla de Inglaterra; y aun quieren aumentarse las tarifas. Y el barco que nos sirve goza de cuatro millones de pesetas de subvención! ¿Es que nos consideran imbéciles? Los aumentos solicitados representan la carestía de la vida. Ahora los términos están invertidos: no aplicar el aumento es cuestión de vida o muerte para el pueblo; la Compañía debe allanarse a ello, como antes se allanó el pueblo a sus pretensiones.»

«El señor Ferragut—añade—en declaraciones que ha publicado, aconseja que no se produzca alarma por las tarifas de carga, ya que éstas no se aplicarán hasta el 1.º de Febrero. ¿Qué confianza puede merecer una Compañía que tanto nos engaña? (¡Muy bien!) No merece nuestra confianza por mas promesas que haga. Si es cierto que no aplicará nunca las tarifas máximas, ¿por qué las solicita? Sólo puede pedir las para aplicarlas a todos por igual o solamente para tenerlas como arma de venganza y aplicarlas al que no fuere grato. En ningún caso, es tolerable. Además, la Compañía ya ha comenzado por aplicar el máximo en el pasaje. Estas razones han de pesar: no basta una promesa de una Compañía muy avezada a incumplir compromisos. Celebra que la Diputación haya salido de su letargo en este asunto. Pide se solicite el apoyo de los Ayuntamientos. Propone que una comisión de concejales visite a los representantes en Cortes y les ruegue se trasladen inmediatamente a Madrid para hacer gestiones cerca del Ministro primero, y luego, si importa, hablando en el Parlamento, para que no prosperen tan abusivas tarifas «No ha de rendirnos—exclama—la codicia de una Compañía».

Expone su satisfacción por el acuerdo que sobre el asunto ha tomado el Comité de su partido, lamentándose que no imiten su conducta los Comités de los otros partidos. «Veremos—añade—quiénes son los representantes en Cortes que defenderán el interés del pueblo, y veremos si hay alguno que defiende intereses de Compañías aun estando éstos en pugna con los del pueblo». Dice que si no prospera la aspiración, queda una solución «extrema», que se reserva de momento. Requiere a todas las entidades a que se sumen a la protesta. Termina diciendo que el éxito es seguro si personajes que gozan de gran influencia en las altas esferas desisten esta vez de ciertas actitudes y se colocan al lado del sufrido pueblo. (¡Muy bien!)

El señor Roca se suma a la protesta,

y, a su propuesta, se suman a la solicitud dos nuevos argumentos que demuestran lo excesivo de las tarifas. El señor Bisbal se adhiere también a lo dicho por el señor Ramis de Ayreñor; manifiesta que tiene poca fe en los representantes en Cortes; dice que las grandes influencias de la Compañía permiten tan fabulosos aumentos; teme que hasta haya representantes en Cortes que sean juguete de la Compañía, y de ahí que desconfíe del éxito de las gestiones; pide se hagan cumplir a la «Isleña» las condiciones de la subasta, como, por ejemplo, que sirvan las comunicaciones de Barcelona vapores rápidos, ya que ahora no los hay, pues emplean en la travesía doce horas, como antes el «Bellver». El Sr. Obrador dice que los vapores han de ser examinados y no lo han sido; dice también que no hay servicio de rápidos; indica que ninguno de los vapores llena debidamente el servicio a que está destinado.

El señor Corbella dice que los aumentos de tarifas representan un abuso vergonzoso; ofrece, con todo ahínco, apoyar la protesta contra los aumentos; lamenta los recelos del señor Bisbal sobre los representantes en Cortes, cuyo apoyo tiene seguridad de obtener; termina diciendo que Mallorca demostraría ser un país sin arcos si prevaleciera el egoísmo de la Compañía ante la necesidad pública. El señor Pou se suma a la protesta, y se lamenta de que la realidad dé motivo a las lamentaciones del señor Bisbal; expone que dos representantes en Cortes, son vocales de la «Isleña». El señor Pascual dice que también se adhiere a la protesta. El Sr. Font y Monteros manifiesta que estos aumentos vienen después de otros establecidos en Octubre, y aun cree que más adelante vendrán otros.

El Sr. Ramis de Ayreñor participa, en parte, de la opinión de los Sres. Bisbal y Pou, si bien aun confía en que se impondrá el buen sentido y será limitada la conducta que siguió el Sr. Barceló y Rosselló, dimitiendo la vocalía de la «Isleña» antes de ir contra los intereses del pueblo. El Sr. Obrador alude al «Fomento del Turismo», extrañándose de su silencio. El Sr. Pascual cree que tal entidad hablará sobre el asunto.

Se acuerda: elevar la instancia al Ministro; pedir el apoyo de todas las entidades y todos los Ayuntamientos de la provincia; y nombrar una comisión para que visite a los representantes en Cortes y recabe su apoyo.

Sobre un trabajo

Se suscita un nuevo incidente, que, como los anteriores, acaba con escándalo. Se trata de una insinuación del señor Obrador, que rechazan los señores Quintana y Roca. Se trata de un trabajo realizado en un taller donde está empleado un concejal. Los jefes de minorías condenan la insinuación del señor Obrador y elogian calurosamente la labor de la Comisión que encargó tal trabajo. El escándalo ha durado largo tiempo.

El escándalo del juego

El señor Villalonga pregunta otra vez qué cantidad se recauda de las Sociedades o de las Compañías explotadoras del juego para la beneficencia; luego pregunta si, al entregarse estas cantidades, se libran recibos; dice que es un interés general saber esto, y también si todo el dinero va, efectivamente, a la beneficencia. El señor Barceló y Caimari dice que no pertenece a la Junta de Beneficencia; manifiesta que en sesiones anteriores ya dijo cuanto sabía sobre el asunto, partiendo de la base de que se trataba de juegos lícitos (Risas). El señor Villalonga: Los juegos lícitos no pagan; los que pagan son los ilícitos. El señor Barceló y Rosselló va a hablar del asunto. El señor Barceló y Caimari dice que, como Alcalde, no puede saber si se paga por jugar lícitamente; indica que los ciudadanos que tengan conocimiento del delito tienen expedita su acción; desde luego—dice—no me presto yo a estas combinaciones.

El señor Barceló y Rosselló se lamenta de que, de las derechas, sólo él se haya ocupado del juego; se entera de que ya no funciona la ruleta, y lo celebra, y añade: «Ya sé que oficialmente no se cobra; pero, ¿quién no sabe que sino se paga no hay juego?; nuestro deseo es que, si no es posible suprimir el juego, la recaudación se haga a la luz del día, que no pase por la aduana del Gobierno civil. (Campanillazos de la Presidencia). El señor Barceló y Rosselló sigue en el uso de la palabra, y dice: El juego se extiende, y hay que atajarle. Dice que lo prudente es lo que hizo un Gobernador: recibir vales de las Sociedades, pero no el dinero.

El señor Corbella coincide absolutamente, en este asunto, con el edil maurista; moralmente, rechaza el juego; considera intolerable se cobre por dejar jugar a los prohibidos; dirige un llamamiento a los concejales que pertenecen a las Juntas de Sociedades por si en éstas se juega. El señor Villalonga: Hay empleados de esta Casa que son delegados de las Compañías de juego.

El teléfono

Los Sres. Barceló y Rosselló, Muntaner y Villalonga hablan contra la reciente real orden disponiendo que, para comunicar Palma con los pueblos, o viceversa, por medio del teléfono, han de

✠

DON TOMAS AGUILÓ Y FORTEZA
Ha fallecido
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Q. E. P. D.

Sus afligidas sobrinas, hermano político, primos y demás parientes, suplican a sus amistades se sirvan encomendarle a Dios y asistan al rosario que se rezará hoy a las doce en San Nicolás y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y al funeral que se celebrará en sufragio de su alma el miércoles 26, en la misma parroquial iglesia, a las once de la mañana, de lo que recibirán especial favor.

El duelo se despiende en la Iglesia.

Casa mortuoria: Jaime II, 43.

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca se dignó conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

pagarse cuotas extraordinarias. Se considera que esta real orden es consecuencia de oscuros trabajos del Concesionario de la Red. Se clama para que se hagan cumplir estrictamente al Concesionario las cláusulas de la concesión, que incumple diariamente. Se acuerda solicitar el concurso de los representantes en Cortes y encargar especialmente el asunto al diputado don Luis Alemany.

Otros asuntos

Se habla, por el Sr. Bisbal, de pequeñas multas que se imponen en la plaza Mayor. El Sr. Guasp pide el arreglo de las vías laterales del Borne. El señor Pascual solicita: que el Carnaval se celebre este año en el sitio de costumbre; que se inste a la Junta de Obras del puerto para que sea dragado éste y que se vea de destinar un solar a campo de foot-ball. El Sr. Alcalde, contestando al Sr. Ferretjans, dice que hoy comenzará a venderse en Montesión el carbón vegetal y mañana el aceite intervenido. El Sr. Barceló y Caimari da cuenta del fallecimiento de un individuo de la brigada sanitaria, y luego dice que se han presentado dos recursos contencioso-administrativos contra acuerdos del Ayuntamiento: los concejales abogados estudiarán los asuntos que son motivo de los recursos.

Y se levanta la sesión, siendo más de las nueve y cuarto.

Notas de Sociedad

Nuevos bachilleres

En el Instituto han aprobado el grado de Bachiller los estudiosos jóvenes don Mariano Costa Ramón, don Lorenzo Tur Soler y don Bartolomé Palou Pons. Les felicitamos.

De viaje

En el «Mallorca» llegó ayer a Palma don Pablo Segarra, ganador de la prueba «kilómetro lanzado» de Barcelona.

Anoche salió para Barcelona, a bordo del vapor «Mallorca», el Rdo. don Bartolomé Bosch, catedrático de latín del Instituto de Gerona, acompañado de su hermana doña María.

También salieron el ingeniero don Salvio Almató, el comerciante don Carlos Alabern, don Jaime Joy, don Jaime Martorell, don Damián Tous, don José Torrens, don Pedro Serra, don Emilio Cerdá y don Rogelio Martí.

También embarcó el inspector de Correos don Tiberio Domingo. —Para Ibiza salió anoche, en el «Isleño», el capitán del Ejército don José Morales.

—De Barcelona ha llegado esta mañana, en el «Jaime I», el general inspector de la guardia civil don Julián Aldiz.

También han venido el periodista don Antonio Piña, el comerciante señor Rubert y don José Gual Togores.

Igualmente han llegado don Antonio Trias, don José Méndez, D. Miguel Pujadas, don Ignacio Wallis, don José Trujillo, don Jaime Bosch, don Antonio Gil y don Antonio Sierra.

En el mismo buque han venido el teniente coronel jefe de la guardia civil don Alfredo Porcar y el oficial de Aduanas don Antonio La Rosa.

Del mar

Anoche salieron los vapores «Mallorca» e «Isleño», para Barcelona e Ibiza y escalas, respectivamente.

Esta mañana ha llegado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

De Ciudadela ha fondeado el vapor de este mismo nombre, el cual saldrá esta tarde, a las siete.

Para salir esta tarde a las seis, está despachado el vapor «Jorge Juan», para Valencia.

Mañana debe realizar el viaje de ida y vuelta a Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Procedente de Alicante e Ibiza es esperado mañana el vapor «Balear». Para Barcelona saldrá mañana, a las ocho y media de la noche, el vapor «Jaime I».

Varios pailebotes están descargando en el puerto el maíz del vapor norteamericano «Pegad Sound».

Anteayer fondeó el pailebot «Jaime» procedente de Cartagena.

El servicio telefónico de Mallorca

Cese del régimen de excepción en las conferencias interurbanas

El jefe del Centro de Palma, don Enrique Lopez de Briñas, nos envía, para su publicación, las siguientes líneas:

«Habiendo la Dirección general dispuesto que cese el régimen de excepción que han venido disfrutando hasta aquí los abonados a las redes telefónicas Palma, Inca y Sineu, la primera de empresa particular y pertenecientes al Estado las otras dos, en sus conferencias interurbanas, se pone a conocimiento de los interesados a que partir del 1.º del próximo venidero mes de Febrero el servicio de conferencias tendrá que abonarse según las tarifas vigentes.»

Inesperadamente viene la perjudicial decisión de la Dirección General, que ha causado extrañeza.

Los abonados de Palma, Inca y Sineu pierden el régimen de excepción de que venían disfrutando en atención a las especiales circunstancias de nuestras redes telefónicas.

Desde el próximo mes de Febrero los abonados de Inca y Sineu no podrán comunicar gratuitamente con los de Palma, y viceversa, y con ello se les priva de uno de los más justificados derechos. Si se quita esta facultad a los abonados de Inca y Sineu, se suprime la principal razón del abono, pues los abonados de los pueblos tenían el teléfono, principalmente, para poder comunicar con Palma.

Creemos que la inesperada disposición no será acogida con indiferencia. Por de pronto, ya se habló de ella en la sesión que celebró anoche el Ayuntamiento. Seguramente se hará cuanto se pueda para recobrar el régimen de excepción que nos fue otorgado porque había justas razones que justificaban la concesión.

Los funcionarios de Hacienda

Reanudando el trabajo

Los funcionarios de Hacienda con destino en esta Delegación reanudarán ayer el trabajo.

Esta actitud obedeció a órdenes telegráficas recibidas de la Junta central del cuerpo.

BOLETIN RELIGIOSO

HOY

En Santa Cruz, a las seis de la tarde principiará solemnemente en honor de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, con meditación y exposición del Santísimo, costeadá por devota familia.

MAÑANA

Santos.—Santa Paula, viuda y San Policarpo.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Jerónimo, que las Religiosas de dicho convento dedican a su inclita Madre, Santa Paula. Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Misa mayor en la que predicará el panegirico el Rdo. señor don Andrés Servera, Pbro. Por la noche, a las siete, después del Rosario se dará principio a un solemne Triduo con sermón que predicará el mencionado orador y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Eulalia, devoto ejercicio dedicado a San José, con las Letanías del Santo, durante la misa de las siete.

En la misma iglesia, en la misa de doce, continúa la Novena a San Blas. Visita.—A Ntra. Sra. de la Paz, en San Jaime.

SUETTOS Y NOTICIAS

Buque de guerra

Hoy probablemente llegará a Palma un buque de guerra de nacionalidad inglesa,



GRANDES ALMACENES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

Teléfono 217

¡INIMITABLE REBAJA!

por

FINAL DE TEMPORADA

Cortes paño para Caballeros ptas. 18, 22 y 28

„ Superiores para Señora 9 12⁵⁰ y 13

¡OJO! Franela extra a Ptas. 1'30 mt.

¡ATENCIÓN! Listas país id. id. 1'30 id.

LIMITACION EFECTIVA DE PRECIOS

En Lencería, Lanería, Sedería, Peletería

Mantas y alfombras

Pañolería, Camisería, Zapatería y Mercería

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES